

LE PATRIMOINE SOUTERRAIN A MONACO DES GALERIES MEDIEVALES A LA MAISON TROGLODYTE

Denis ALLEMAND¹ & Philippe MONDIELLI²

Résumé

Principauté enclavée dans le département français des Alpes-Maritimes, Monaco ne peut, pour se développer que gagner en hauteur, construire sur la mer... ou creuser dans son sous-sol. Monaco est ainsi un véritable iceberg où la partie souterraine invisible représente un important développement estimé à 3,5 millions de m³. Cet article tente de faire une synthèse de cette architecture méconnue, des souterrains médiévaux du palais de Monaco à la villa troglodyte du XXI^{ème} siècle, en passant par les galeries de collecte d'eau, les voies de circulation, les galeries techniques ou même un laboratoire souterrain à bas bruit.

Abstract

Monaco is a principality located in the French department of Alpes-Maritimes. In order to develop, it can only gain in height, build on the sea... or dig in its underground. Monaco is thus a real iceberg where the invisible underground part represents an important development estimated at 3.5 million m³. This paper attempts to summarize this little-known architecture, from the medieval underground passages of the Palace of Monaco to the troglodyte villa of the 21st century, including water collection galleries, traffic roads, technical galleries or even a low-level underground laboratory.



Fig. 1 : Les galeries de la fausse braie Nord du Palais (Photo D. Allemand).